



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 1 de mayo de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Revista Proceso, La Prensa, El Sol de México, La Jornada, Excélsior, Reforma.

Su salud, entre mentiras y medias verdades/Revista Proceso

Ante las especulaciones desatadas en la opinión pública por su ausencia de tres días, a causa de su tercer contagio de COVID, el presidente López Obrador reprochó las reacciones de quienes considera sus adversarios, pero exculpó a su equipo de Comunicación Social pese al manejo de información que dio sobre su salud, como cuando el vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, buscó desmentir la noticia del desvanecimiento del mandatario, ocurrido al mediodía del domingo 23 en Mérida. Desde que el Diario de Yucatán dio a conocer en su sitio web y redes sociales que López Obrador canceló su visita a Yucatán y regresó a la Ciudad de México por el desvanecimiento que sufrió tras un “presunto infarto”, la oficina de prensa de la Presidencia en un primer momento aseguró que seguiría la gira de trabajo. Y aunque más tarde desde su cuenta de Twitter el presidente confirmó la cancelación de su gira por un tercer contagio por COVID, Comunicación Social de la Presidencia continuó dando información falsa, a la par que buscaba desacreditar las publicaciones que, a partir del tuit del mandatario, dieron cuenta del padecimiento de López Obrador.

Andrés Manuel López Obrador, goza de cabal salud/Revista Proceso

El presidente López Obrador reapareció el miércoles 26 de abril en un video difundido a través de diversos medios de comunicación y plataformas digitales con el fin de exponer su estado de salud: “Estoy bien y estoy trabajando”, dijo el mandatario. López Obrador divulgó su mensaje después de que un grupo de legisladores y dirigentes partidistas de oposición, así como críticos del régimen especularon sobre su salud luego de que durante una gira que realizó por el sureste del país los días 22 y 23 presentó malestares como producto de que volvió a contagiarse de COVID. De esa manera, con un alto sentido de responsabilidad el titular del Ejecutivo federal detalló la crisis por la que atravesó y dio cuenta de que se mantiene atento a las tareas del gobierno y en general a la situación del país. El viernes 28 el presidente reapareció en la conferencia de prensa de Palacio Nacional para atender a los medios de comunicación. Durante el desarrollo de un evento en una gira de trabajo por distintos estados del sureste de México, López Obrador padeció un “váguido” (o vahído, es decir, ligero desvanecimiento), por lo que fue atendido en ese mismo sitio por personal médico de la Secretaría de la Defensa Nacional.

COVID; lo que el gobierno no aprendió de la pandemia/Revista Proceso

El llamado “Quédate en casa” de hace tres años, cuando la pandemia de COVID alcanzó a México y lo puso de cara a la muerte, hoy sólo es un triste recuerdo que la mayoría de la gente quiere borrar mientras va al cine o a un concierto sin cubrebocas, hace fila en un restaurante para comer sin restricciones y ya no se preocupa por si hay camas disponibles en los hospitales, medicina especial en las farmacias, tanques de oxígeno o cualquier tipo de vacuna para protegerse. El martes 25, en la conferencia en Palacio Nacional, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, informó que, según el comportamiento del virus a tres años, “el cuadro clínico de las afecciones actuales es leve, con síntomas de inflamación de las vías respiratorias altas; es decir, del tracto respiratorio de la nariz, de la garganta y, desde luego, con fiebre y cansancio”. Esa, dijo, fue la sintomatología que tuvo López Obrador, quien mejoró “con la toma de paracetamol, de líquidos y descanso”. Hugo López-Gatell, explicó que la pandemia de COVID “va en buena reducción”, pues, tras una meseta de ocho semanas de contagios a la baja, entró en una reducción más rápida. Hasta ese día la ocupación hospitalaria por enfermedad respiratoria estaba en

3% de camas generales y 1% de camas para personas “críticamente enfermas”; es decir, con intubación. Xavier Tello, médico por la UNAM y analista en políticas de salud, es más crítico ante la posición del gobierno de López Obrador frente a la pandemia: “Cada vez se habla menos del problema porque resulta incómodo para ellos, pues desnuda las fallas que siempre hemos tenido en el sistema de salud... Eso siempre ha sido una gran piedra en el zapato, es algo que el gobierno siempre va a minimizar al máximo”.

Medicamentos inseguros: falla la vigilancia de Cofepris/Revista Proceso

En México existe una deficiente detección de riesgos en la seguridad de los medicamentos que la población consume. En la última década, en la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), la fármaco vigilancia no ha cumplido con la regulación y presenta fallas a la seguridad por la intromisión de empresas farmacéuticas. Así, la determinación de las alertas sanitarias y la cancelación de fármacos suceden a solicitud de iniciativas privadas y no por acciones de la farmacovigilancia gubernamental. Laboratorios Pisa, SA de CV, y Propharma Research Organization, SA de CV, son dos de las empresas que vulneraron la plataforma digital Notireporta, un sistema de cómputo que, de julio de 2017 a septiembre de 2019, se utilizó para captar los avisos de sospecha de reacciones adversas a los medicamentos (RAM) que la población, personal médico y farmacéuticas enviaron a la Cofepris. La información de los avisos es la base de la farmacovigilancia nacional, ya que de ésta se evalúa el factor riesgo-beneficio de los fármacos. Rosa Itzela, de 19 años, era atendida en 2019 en el Hospital del Niño Poblano (HNP) por cáncer en la sangre, leucemia linfoblástica aguda. El 13 de febrero de ese año ella y otros dos menores, Emir e Iván (de 11 y 16 años) presentaron reacciones adversas neurológicas graves al medicamento durante la quimioterapia con Metotrexato. Dos días después ella murió. Meses más tarde, en septiembre de 2019, el secretario federal de Salud, Jorge Alcocer Varela, compareció en la Cámara de Diputados y aseguró que las causas de las reacciones adversas en Puebla se debieron a la mala calidad de un lote de Metotrexato. José Antonio Martínez García, su homólogo en aquel estado, corroboró la versión. Pero no brindaron información precisa porque ésta cayó en el vacío y la opacidad de la farmacovigilancia en la Cofepris. En 2020 Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, expuso que la empresa fabricante del Metotrexato, Laboratorios Pisa, causó el desabasto de oncológicos en el país. Al respecto, la Comisión de Operación Sanitaria de la Cofepris informa que, entre 2019 y 2021, a la farmacéutica se le abrieron 18 procedimientos por irregularidades en los procesos de fabricación de sus productos, seis de los cuales concluyeron y 12 continúan abiertos.

Clave, primera infancia para un buen desarrollo/La Prensa

La OMS advierte que los niños y las niñas, en sus primeros años de vida, tienen la necesidad de recibir estimulación, atención y protección en el ámbito familiar y dentro de su comunidad; requerirán también de una alimentación sana y equilibrada, y todos estos factores pueden contribuir a garantizar un buen desarrollo y que, por lo tanto, tenga mayores oportunidades de éxito. También advierte que la niñez que no recibe educación en la primera infancia es más vulnerable a enfrentar condiciones como: pobreza, violencia, inequidad y carencia de seguridad social, entre otros. La primera infancia es el periodo que va del nacimiento a los ocho años y constituye un momento único en el crecimiento de los individuos, pues es cuando el cerebro registra un desarrollo notable para adquirir habilidades físicas, motrices, cognitivas, sociales, emocionales y lingüísticas básicas. Organismos internacionales como la Unicef señalan que este periodo va de los 0 a los 5 años. En México la Estrategia Nacional para la Primera Infancia la define como el periodo de vida hasta antes de los seis años, cuando las niñas y niños en México finalizan el primer ciclo de enseñanza y transitan hacia la educación primaria. Datos de ENSANUT 2021 sobre COVID revelan que son las madres las que participan con mayor frecuencia en todas las actividades de estimulación y apoyo al aprendizaje de sus hijos, principalmente, jugando, cantando canciones o llevándolos de paseo.

A 774 mil niños los cuidan otros niños/El Sol de México

En México, 774 mil 800 menores de cinco años están al cuidado de sus hermanos de menos de 10 años, de acuerdo con la *Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2021* sobre COVID, aunque especialistas consideran que esta cifra podría ser mayor. Juan Martín Pérez, coordinador de Tejiendo Redes Infancia en América Latina y el Caribe, calcula que por la emergencia sanitaria otros 35 mil niños quedaron en condición de orfandad y al cuidado de sus hermanos mayores. Para el especialista, el desmantelamiento del sistema de cuidado de las infancias emprendido por el gobierno de *López Obrador* agregó nuevas condiciones de deterioro para el desarrollo de los niños. Señala que programas desaparecidos en la actual administración federal como las Estancias Infantiles, Escuelas de Tiempo Completo y Escuelas de Jornada Extendida se habían convertido en una red de protección para los niños y niñas.

SFP: incumplió el Insabi metas de atención médica/La Jornada

El Insabi incumplió su primer objetivo prioritario: garantizar que no falte personal médico en las unidades de atención a la salud, de acuerdo con los resultados de una auditoría hecha por la Secretaría de la Función Pública (SFP), en la que también se detectó que el instituto no alcanzó metas como duplicar el número de consultas de atención médica a la población en zonas marginadas. Mientras las autoridades han señalado que la reforma aprobada esta semana por la Cámara de Diputados para desaparecer al Insabi no responde a que la institución que surgió para sustituir al Seguro Popular y lograr un sistema sanitario como el de Dinamarca haya fallado, la auditoría 12M7B realizada por la SFP indica que el Insabi incumplió con la primera prioridad de su Programa Institucional 2020-2024 y que de las 9 mil 54 plazas de personal sanitario autorizadas en 2022, apenas cubrió mil 235, es decir, 13.6 por ciento. Además, si bien el Insabi reportó que reclutó a 7 mil 754 personas para cubrir las plazas autorizadas, no cuenta con información que respalde 6 mil 519 de esas contrataciones.

Infancia, víctima de la maquinaria judicial/Excélsior

En México la mayoría de menores de edad de padres que han entablado un proceso judicial por un divorcio, patria potestad o violencia vicaria, son víctimas indirectas de la maquinaria judicial e institucional que los vuelve un botín de guerra. A decir de especialistas en defensa de la infancia, psicólogos y abogados, en el Sistema Judicial Mexicano, no bastan los cursos que se les dan a los jueces, ministros, secretarios de acuerdos, ministerios públicos, sobre el derecho a las niñas, niños y jóvenes que son olvidados por algunos billetes dados por el mejor postor. De acuerdo con la Estadística de Divorcios 2021 del Inegi en todo el país, 73 mil 041 parejas, se están peleando la custodia de sus hijos en los tribunales de lo familiar, donde algunos menores de edad, han sido sustraídos por uno de sus progenitores, lo que les afecta su estado emocional al tratar de convencerlos de la supuesta maldad de la madre o padre que no vive con ellos. Para la doctora María Cristina Pérez Agüero, profesora de la Facultad de Psicología de la UNAM, especialista en psicología clínica, de la salud, evaluación infantil, maltrato, abuso y en divorcios conflictivos, señalan que la afectación a los menores de edad, es el alto conflicto que se tiene tras la separación, debido a que los padres no se ponen de acuerdo hasta llegar a instrumentalizarlos contra de uno de sus padres.

¿Cuándo sirve tomar siestas?/Reforma

Aun cuando una siesta a mediodía puede darte la energía suficiente para afrontar el día, según Rebecca Spencer, investigadora de la ciencia del sueño en la Universidad de Massachusetts Amherst, esta no anulará necesariamente los riesgos para la salud que conlleva un sueño insuficiente por la noche. Las siestas cortas de menos de 90 minutos por lo general solo incluyen las fases más ligeras del sueño, no el sueño profundo y reparador que se tiene durante la noche. Aunque las siestas de más de 90 minutos quizá incluyan un poco de sueño profundo beneficioso, es más probable que te dejen aturdido y menos alerta que las siestas más breves.

Destaca reducción de homicidios/Excélsior

La mandataria capitalina presumió el apoyo que se otorga a los estudiantes Avances en materia de seguridad, educación y electromovilidad fueron los temas que destacó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en su visita por Guanajuato, bastión panista. Ante decenas de personas, la mandataria capitalina aseguró que desde que comenzó su administración a la fecha, se ha logrado bajar la incidencia delictiva a la mitad. Manifestó que de seis homicidios diarios que se cometían al inicio de su gobierno, “hoy tenemos menos de dos homicidios diarios. 1.6 homicidios este mes”. “Tanto que se presumía de ese secretario de Seguridad, que hoy es juzgado por Estados Unidos, porque hoy sabemos que era un narcotraficante que tenía en sus manos la seguridad del país”, externó al dictar la Conferencia Magistral Políticas de Gobierno al Servicio de la Ciudadanía, desde el Poliforum León, en Guanajuato. Respecto a la electromovilidad en la capital, Sheinbaum presumió la operación del Cablebús y el Trolebús elevado, en tanto en educación destacó la entrega universal de becas a estudiantes de nivel básico, la creación del Instituto Rosario Castellanos y la Universidad de la Salud, con una matrícula de 40 mil estudiantes.

Rezagos que aún persisten/Excélsior

Alumnos de secundaria que no saben leer ni escribir es la realidad, agravada por la pandemia, que a diario enfrentan educadores en el país. Alumnos de secundaria que no saben leer y desconocen las tablas de multiplicar, niños en primaria que no identifican siquiera las vocales o que aún tienen miedo de acudir a la escuela son ejemplo de las problemáticas que, a casi dos años del retorno a las aulas tras la pandemia de COVID, persisten en las escuelas mexicanas. José Alfredo Guerrero, profesor de asignaturas como Historia y Vida Saludable en una secundaria de Hidalgo, plantea seguimiento real de los alumnos que se dieron de baja tras la pandemia, así como un mejor equipamiento en los planteles. Recuperar los aprendizajes que hemos perdido desde antes de la pandemia. Capacidad continua de los docentes en temas digitales, contención emocional, medidas preventivas para la salud.